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潜望镜 Mark军营

9月10日，第73集团军某新兵团

迎来首批新兵，早已等候多时的新训

骨干热情相迎，帮助新战友提行李，

介绍新环境。瞧！来自福建三明的

新兵郭隆钱（左二）在班长陈登刚（左

一）和副班长蒋港伟（右一）的引导

下，昂首阔步地走向新兵连，准备开

启新的征程。

林 彤、许晓军摄影报道

新兵来了！

入秋之后，天气逐渐转凉，排长夏
一鸣没有想到自己的“脱口秀”也渐渐
转“凉”了。

夏一鸣是国防科技大学毕业的高
材生，在学校时就多次参加演讲比赛。
刚来到机动保障二营时，他就以其出色
的表现和出众的才华征服了连队的官
兵，很快在同一批排长中脱颖而出，不
少战士点赞：夏排长真了不起，和他在
一起，聊天都能长知识！

这么有发展潜质的一个排长，营
里自然会重点培养。教导员高恒介
绍，营里有意识给夏排长提供机会和
平台，通过“新闻点评”“军营故事会”
“课目示范解说”等活动，夏排长很快

小有名气。
3个月前，旅里开始探索创新教育

模式，鼓励干部和理论骨干在授课期间
全程脱稿。“这是个展现自我的绝佳机
会，我一定得抓住。”平日侃侃而谈的夏
排长主动向营里提出申请，要求讲一
课。

试讲没有主题，但站在讲台前的夏
一鸣完全没有违和感，课上既有结合自
身经历的感受，也有大家感兴趣的国际
形势，中间还时不时穿插一些当下流行
的“段子”，逗得大家捧腹大笑，现场氛
围热烈，教育课活脱脱变成了一场“脱
口秀”，感到耳目一新的战士们听后直
呼“解渴”“过瘾”。

然而就是这样的“脱口秀”，却在后
来的一次授课中被叫停了。8月底的
一堂以“牢记职责使命，做遵规守纪模
范”为主题的教育课上，夏一鸣还像往
常一样在讲台上沉醉在自我的世界里，
不仅讲到了自己的经历、当下最流行的
抖音片段，甚至还引述了不少国内外经
典战例……

眼看着教育课迟迟结束不了，炊
事班长突然站起来：“夏排长，再这样
讲下去就耽误开饭了，我们得先回去
做饭了。”这时的夏一鸣才下意识看了
一下时间，讲课已经超时了近 1 个小
时。渐渐地，愿意听他讲课的战士越
来越少，不少战士虽然坐得笔直，但两
只眼睛却在“你打你的鼓，我敲我的

锣”。有的甚至直接向指导员抱怨，不
管什么主题，夏排长都经常“跑题”，每
次讲课都要结合自身经历，讲的都是
那些“老三样”，时间还那么长，耳朵听
得都起老茧了。
“每次授课虽然都有主题，但一讲

起来就容易发散开来，一不注意就容
易讲偏……”发现问题的夏一鸣开始
回头梳理自己讲过的每节课，发现脱
稿授课并没有自己想象的那么简单，
并不是自己毫无准备想讲什么就讲什
么。如果把授课搞成了侃大山，时间
久了，不仅战士们不买账，教育效果
也会打折扣。随后，找到症结的夏排
长在指导员的帮助下开始了系统的备
课准备……

夏排长的“脱口秀”为何凉了？
—第81集团军某旅鼓励脱稿授课增强教育实效的探索系列报道之一

■王 忠 本报实习记者 张 旭

“嗖！”陆军步兵学院本部训练场
上，八大队学员刘子泰扭腰挺胸、挥臂
扣腕，手榴弹在空中划出一道抛物线。
“两投两中！优秀！”成绩一出来，不

少学员惊讶不已。为啥？一个月前的考
核，刘子泰刚拿了个“零蛋”。
“大队常态化组织考评，倒逼着我不

断强化能力素质。”刘子泰掰着手指头介
绍：基础训练每周一考风雨无阻，单兵擂
台赛每月一比雷打不动……大队常态化
考评比武细则出台后，让不少学员有了
强烈的危机感。

该大队学员均为“3+1”模式分流转
轨学员，不少学员的体能、军事技能较为
薄弱，许多课目存在明显短板。为此，大
队党委决定大力开展基础训练考评，以考
促训、训考结合，夯实学员能力根基，打牢

战斗力形成链路的“最初一公里”。
翻开该大队的常态化考评比武方

案，笔者看到，考核内容包含基础体能和
专业技能，要求每次考核人人进行排名，
并纳入各学员队评先和个人量化考评，
学员风气监督员全程参与监督。此前，
学员杨世豪因为连续两周考评成绩不理
想，被编入“训练强化组”，他深有感触地
说：“常态化评比考核，让我们不敢有一
丝懈怠。”

树荫下、操场前，早操前、晚点名
后……学员们的训练热情被充分调动
起来，大家纷纷趁着空闲时间查漏补缺。

为了进一步激发学员训练潜能，
大队每月组织擂台赛，比武课目以基
础体能和当前训练内容为主，比武背
景紧贴实战要求。百米冲刺携带装
具、战术场地布满泥坑、五公里武装越
野设置多项“敌情”……充满“硝烟味”
的比武别开生面，学员们专攻精练的
热情持续高涨。

常态考评“准军官”
■赵 飞 叶 梓

“指导员，您这是有心事啊？”
不久前，上级通知进行五公里武装

越野比武，要求全员参加，赶上连长休
假，连队几个“老大难”一时成了我的心
病。唉声叹气时，正巧被班长王晓东撞
上了。
“指导员，稍安勿躁，咱们不是担负

大门岗哨任务吗？把他们几个安排去站
哨不就能‘逃过一劫’了？”王晓东的话突
然“点醒”了我，“对啊，我咋没想到这好
主意呢？”

果然奏效，比武当天全连成绩名列
前茅，被各级领导当场表扬。打那起，我
就沿用此法应对各级的考核和比武，“老
大难”们因此成了“专职哨兵”。

前些天，群众性岗位练兵比武竞赛
的通知下到了连里，虽说此次比武肯定
相当激烈，但有“妙招”在手，又何愁拿不
到名次呢？
“这次是随机抽点人员，只要是在位

的都有可能上场，让大伙做好准备！”高
兴劲儿还没过，营长的电话让我脑子一
下就蒙了：“这下要出丑！”
“现在开始强化，有点临时抱佛脚

了！”得知我的跑偏做法之后，连长在电
话那头先是委婉地批评了我，接着就一
个劲地叮嘱，“不抱也得抱啊！”

虽然历经一周多的强化训练，比武的
成绩没有想的那么糟糕，但是摆在台面上
的中游水准，让营长脸上多少有些挂不
住，“你们怎么搞的，关键时刻掉链子。”

痛定思痛，责任在我。全连军人大
会上，我怀着十分愧疚的心情作了检讨，
表示不该为了一时成绩迷失了正确的带
兵思路，练兵备战必须要实打实。
“指导员，不能全怪您，我们也有责

任，我们几个一定会赶上来的！”当晚，一
份联合签名的承诺书塞进了连部。读
完，泪水模糊了我的眼眶。
（赵新宇、本报记者 颜士强整理）

“专职哨兵”露了馅
■新疆军区某旅指导员 刘轩博

空降兵某旅下士小孙怎么也没想
到，发生在自己身上的一件“小事”竟在全
旅掀起了一场“不实训风大清扫”活动。

前不久，在该旅组织的跨昼夜徒步
拉练中，训练督导组利用部队休息间隙，
随机对各单位官兵携行情况进行检查，
小孙因为水壶装了饮料被批评。
“饮料是自己买的，这也有错吗？”

面对他的极力申辩，训练督导组的回答
更直接：“打仗时有饮料喝吗？”该旅参
谋长陈瑞鹏了解情况后说：“水壶里灌
饮料，是不实训风、和平积弊的表现，
‘小事’不小！”

随后，小孙所在连队对此进行了整
改。没想到，此举引起了一些官兵热议：
“考核前连队给官兵发红牛饮料是老规
矩了，不很正常吗？”“自己掏钱买瓶饮
料，给单位拿个好成绩，有何不妥？”

水壶里能不能灌饮料？在军事民
主会上，该连专门组织了一场讨论。“哪
天考场变战场，会让我们带着红牛、乐
虎等功能饮料冲锋陷阵吗？更何况，水

壶里装水不仅仅是为了解决口渴问题，
还可以用来急救、冲洗伤口。”连长带头
反思和检讨了以前的错误做法。战士
小何也有感而发，讲述了一名同年兵参
加篮球赛时，喝饮料引起腹部绞痛不得
不下场的案例。

随着讨论深入，大家很快便统一了
认识：日常训练虽然可以提前购买饮料，
但上了战场可不是随处都有饮料提供，
哪怕是对运动有一定帮助的功能饮料，
在战场上也很难得到保障。按照训战一
致的要求，水壶里灌饮料的事就不能干。

其实，像小孙这种在水壶里装饮料
的事并非个例。在考核、演习时，有的
连队还主动购买提供功能饮料。为更
好聚焦实战，剔除不实训风，该旅向各
单位转发了这个连队的讨论结果，并将
搜集到的“五公里武装越野背包反捆”
“考核前发功能饮料”等 10余项与实战
不符的做法、歪招，整理成《不实训风曝
光手册》下发各连队，明确责任人和整
改时限，切实清除不实训风。

水壶里灌饮料，行吗？
■张永岳

类似该连的现象在训练、演习中

并不鲜见，有的战士挎包中装零食，背

囊里少装或“简配”几样东西，有的单

位携行物资“偷工减料”等，看似无伤

大局，实则反映了训风不实、真抓实备

意识不牢。

训风直接影响训练质量，攸关战

场打赢。只有坚决克服和纠正衡量训

练质效的“假标准”“空标准”，坚持把

各项训练指标细化量化具体化，用实

战标尺丈量评判，以零容忍的态度清

理训练场上的虚、假、松问题，才能使

训练向实战聚焦、向打赢靠拢。

细节决定成败，端正训风，提升

实战化水平，必须从一人一事做起，

硬起手腕抓细抓小抓常抓长，真正做

到治训先治虚、求胜先求实，才能真

正夯实战斗力的根基。

治小节之虚，求训风之实
■空降兵某旅政治工作部主任 邱彦军

秋去秋又来，退伍季的离愁别意，总
叫人思绪万千。目送当年带的兵退伍返
乡，我不由得想起了一件记忆深刻的往
事。

战士小陈来自山东临沂，跟我同
乡，是我挑到班里的。起初，他工作训
练积极主动，让我倍感欣慰。可好景不
长，一次谈心会上，他的一番话让我顿
时语塞。
“班长，我最近天天梦到家乡的那条

河……”刚开始我还有些纳闷，不一会
儿，那几个让我最为担心的字眼还是从
他口中迸了出来——“我，我想回家！”

第一次带新兵就遇上闹情绪的，我
如临大敌。我一方面向指导员汇报，共
同研究对策；另一方面，查阅相关政策法
规，想从思想上进行引导；甚至，我还带
他找过心理医生。不知多少个夜晚，我
偷偷爬起来，就是生怕会出现什么意外
情况，每当看见他枕边的泪渍，我的心里
就不禁五味杂陈。

虽然我做了不少工作，但小陈态度
不见多少改变，事情最终惊动了新兵团
领导。后面一段时间，各级频频来到班
里调查了解情况，搅得我心烦意乱。

一次送走调查组后，我再也忍不住，

狠狠摔了杯子，对着他大声呵斥道：“别
说你是来自沂蒙革命老区的兵，咱丢不
起那人……行，你现在就把报告写好，我
马上递交。想回家，成全你！”

随后我摔门而去。出来散心的路
上，小陈忧郁的神情在脑海里挥之不去，
我在心里不断地问自己：“难道自己的努
力就这样白费了？”回头细想，新兵入伍
这几周，我自以为靠着班长身份、老乡关
系，他会紧跟我、理解我，快点适应、快点
成长，但还是操之过急了。可无论怎样，
他是我带的兵，如果我先放弃了，他就彻
底无望了！

我必须转变方式，慢慢感染他。当
晚，我再次与小陈家人联系，详细说明了
情况。往后的工作谈心，虽然进展缓慢，
但我的耐心等待渐渐有了效果。终于有
一天，我等来了他的转变。那晚已是凌
晨两点多，我习惯性地爬起来看看小陈，
没想到他也没有睡着。他坐起来说：“班
长我想和你聊聊。”

那一夜，我俩聊了很多，也聊得很
深。原来，他心里还装着许多我完全没
想到的事情，而我也毫无保留地向他透
露了自己的苦衷和心愿。

这一次深聊，对我俩的触动非常
大。接下来的两年，小陈再也没有提过
“回家”二字，而是刻苦训练、主动加压，
成绩稳步提升，还被评为了“优秀义务
兵”。退伍人员名单宣布那天，他流着热
泪抱住我说：“班长，感谢你当时的等待，
让我走完了军旅路。”

许多战士不善言辞，要多一点耐心
用心沟通、真情帮带。因为我知道，多一
点等待，也许鲜花自开。

（付孟哲、周日晖整理）

多一点等待，也许鲜花自开
■第73集团军某旅四级军士长 张冬冬

记者探营

新闻前哨

营连日志

带兵人手记

短 评

编者按 一堂入脑入心的教育课往往能够起到事半功倍的效果，如何在时间有限的教育课堂上
达到最大效果，教育者至关重要。近日，记者走进第 81集团军某旅，采访他们鼓励脱稿授课，增强教
育实效的探索。敬请关注！

教育效果的好坏与教育者有很

大关系，我们之所以探索鼓励脱稿

授课，就是要通过这种形式让广大

政治教员认识到自己的差距和不

足，倒逼他们不断提高自身的授课

能力和水平。

然而在教育课上，我们发现，有

的授课人以时间紧张、资源较少、任

务冲突等各种理由忽视课前的备课

示教这一重要环节，不搞调查、不做

准备、不看反馈，认为凭借着自己既

有的能力素质“简单讲两句”“随便说

一说”就能达到教育效果，结果往往

是讲起课来天马行空、不切实际，大

道理讲不少，有用的没几句。

脱稿授课并不等同于无稿授课。

作为授课人要想讲好一堂课，只有在

对官兵思想状况如数家珍、对部队当

前情况了如指掌、对存在问题洞若观

火、对努力方向清晰明了的基础上有

针对性地进行授课准备，才能够讲出

官兵们愿意听、乐意听的教育课来。

脱稿授课并不是无稿授课
■第81集团军某旅政治委员 潘高峰

微议录

关注政治教育实效性

张 帆绘


